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29 апреля сотрудники предпри-
ятий и учреждений района, предста-
вители муниципальных образований 
и жители вышли на уборку парков, 
скверов, дворов, улиц.

Акции прошли в Пулковском парке 
и Московском парке Победы, на 
бульваре проспекта Юрия Гагарина 
и в сквере у Библиотеки друзей, и, 
конечно, во многих дворах на терри-
тории района. 

Глава администрации Московского 
района Владимир Ушаков принял 
участие в посадке молодых елочек на 
территории будущей ледовой арены. 
Вокруг СКА Арены уже завершается 
создание нового парка отдыха. Всего в 
открытом парке будет высажено более 
1000 деревьев и кустарников.

Молодежные организации провели 

плоггин-забег в Авиагородке и акцию 
«Вода России» у прудов Пулковского 
парка. Садово-парковое предпри-
ятие «Южное» ремонтировало газон 
вдоль Пулковского шоссе и высажи-
вало цветы. Муниципальные обра-
зования и управляющие компании 
вместе с жителями наводили порядок 
во дворах.

Городской день благоустрой-
ства органы местного самоуправ-
ления муниципального образования 
Пулковский меридиан провели на 
территории обновленного обществен-
ного пространства на Бассейной, 
31-33. 

Территорию благоустроили в 
прошлом году по просьбам жителей 
и родителей воспитанников детского 
сада № 279. 

Во время акции детскую площадку 
и газоны очистили от листвы, игровое 
оборудование помыли, скамейки 
и урны покрасили. В сквере около 
детской площадки высадили сирень 
и липу, на клумбах – астры, прострел 
и нивяник. В добром субботнике 
помимо представителей органов 

местного самоуправления приняли 
участие жители округа,  которые 
пришли на акцию вместе с детьми.

Присоединился к акции по благо-
устройству депутат Законодательного 
собрания Алексей Макаров.

До 4 июня ограничивается движение 
транспорта по Московскому проспекту от 
площади Победы до Бассейной улицы. 

Одну из самых протяженных магистра-
лей города приведут в нормативное состо-
яние в рамках национального проекта «Без-
опасные качественные дороги». На первом 
этапе пройдет ремонт участка Московского 
проспекта протяженностью 2,27 км от пло-
щади Победы до Бассейной улицы. Специ-
алисты отремонтируют проезжую часть, об-
новят бордюрный камень, нанесут разметку 
термопластиком и восстановят нарушен-
ное благоустройство. Водителям рекоменду-
ют заранее планировать маршруты с учетом 
вводимых ограничений из-за дорожных ра-
бот. В 2023 году благодаря национальному 
проекту «Безопасные качественные доро-
ги» в Санкт-Петербурге приведут в норма-
тивное состояние 130 км дорог. Это почти 
половина всего объема дорожных работ – 
будут отремонтированы участки общей про-
тяженность 247 км по 108 адресам.

В Московском районе продолжается ре-
ализация программы по модернизации пер-
вичного звена здравоохранения. 

Поликлиники заключили контракты на 
поставку 27 единиц медицинской техни-
ки, часть оборудования учреждения уже 
получили. 

В поликлинике № 21 уже использу-
ют новый стерилизатор, электрокоагуля-
тор и авторефрактометр. В поликлинике № 
48 появились аппараты для холтеровского 
мониторирования сердечной деятельности, 
для исследования функций внешнего дыха-
ния, а также новый стерилизатор паровой. В 
поликлиника № 51 поставили 5 стерилиза-
торов для инструментов. В поликлинике № 
75 и детской поликлинике № 35 первые по-
ставки запланированы в мае.

В Московском районе появился новый 
маршрут для прогулок: Московский про-
спект, 172 - улица Севастьянова, 4 - Благо-
датная улица, 34. Во дворах по этим адре-
сам запустили сразу три восстановленных 
городских фонтана.

В процессе реконструкции была проде-
лана масштабная комплексная работа по 
восстановлению фонтанов. 

Построили новые чаши, провели внешние 
сети водоснабжения, водоотведения и элек-
троснабжения, разместили световое и на-
сосное оборудование, смонтировали шкафы 

управления.
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Три фонтана во дворах

Новое в поликлиниках

Ремонт на Московском

Áîëåå 370 íîâûõ àâòîáóñîâ ïîïîëíÿò àâòîïàðê «Ïàññàæèðàâòîòðàíñà»

Этот День Победы

Добрый субботник в Московском

► В связи с проведением 
репетиций и парада, посвя-
щенного Победе в Великой 
О т е ч е с т в е н н о й  в о й н е , 
з а к р ы в а е т с я  д в и ж е н и е 
транспорта по центральным 
улицам Петербурга.

Движение будет оста-
н о в л е н о  д о  9  м а я  п о 
Невскому проспекту от 
Садовой до Дворцового 
п р о е з д а ,  Д в о р ц о в о м у 
проезду и Адмиралтей-
скому проезду от Гороховой 
до Невского.

Автобусы №№ 2, 3, 7, 10, 
22, 24, 27, 191 и троллей-
бусы №№ 1, 5, 7, 10, 11, 
17, 22 будут следовать по 
о б ъ е з д н ы м  и л и  у к о р о -
ченным трассам:

•7 мая с 07:00 до 12:30

•8 мая с 15:00 до 16:30
•9 мая с 09:00 до 12:30
► «Бессмертный полк» 

уходит в онлайн. В Петер-
бурге в 2023 году не будет 
шествия «Бессмертного 
полка». 

Организаторы меропри-
ятия предлагают росси-
янам разместить портреты 
родственников-ветеранов 
на авто, сделать бейджи с 
фотографиями или расска-
зать о военных в соцсетях.

► В День Победы в 9:00  
будут зажжены факелы на 
Ростральных колоннах.

10:00 – по Дворцовой 
площади пройдет Парад 
Победы. 

14:30 – начнется торже-
ственный проезд ветеранов 
на ретро-автомобилях по 
Невскому проспекту от 
площади Восстания  до 
Дворцовой площади.

14:00 – на Дворцовой 
площади начнется празд-
ничный концерт. 

22:00 – в небе над Петро-
п а в л о в с к о й  к р е п о с т ь ю 

прогремит праздничный 
салют.

►  В  п р е д д в е р и и  Д н я 
Победы и 9 мая в Москов-
ском районе традиционно 
пройдут торжественные 
церемонии возложения 
цветов к монументам и 
памятным знакам:

8 мая в 11.00  к Мону-
менту героическим защит-
никам Ленинграда (пл. 
Победы).

9 мая в 12.00 к памятнику 
Георгию Жукову в Москов-
ском парке Победы.

У ч а с т и е  в  ц е р е м о -
ниях могут принять все 
желающие. 

► С 3 мая в  Государ-
ственном Мемориальном 
музее обороны и блокады 
Л е н и н г р а д а  ( С о л я н о й 
п е р е у л о к ,  9 )  р а б о т а е т 
в ы с т а в к а  « П о д а р к и 
фронту», которая расска-
зывает о поддержке бойцов 
Красной Армии на фронте 
р о д н ы м и  и  б л и з к и м и 
в  годы Великой Отече-
ственной войны.

На выставке покажут 
подлинные письма, детские 
р и с у н к и ,  ф о т о г р а ф и и , 
п л а к а т ы ,  о т к р ы т к и  и 
почтовые карточки, теплые 
зимние вещи, табачные 
кисеты и многое другое.

►  М у н и ц и п а л ь н о е 
образование Пулковский 
меридиан в преддверии 
праздника организовало 
для жителей округа концерт 
«Музыка Победы». 

Мероприятие прошло 
5  м а я .  Д л я  г о р о ж а н  в 
преддверии 9 мая играл 
симфонический оркестр 
« М о л о д ы е  з в е з д ы 
Санкт-Петербурга» под 
руководством Михаила 
Г о л и к о в а  –  х у д р у к а 
и  г л а в н о г о  д и р и ж е р а 
Государственного симфо-
н и ч е с к о г о  о р к е с т р а 
Ленинградской области. 
Также выступили артисты 
балета Государственной 
ф и л а р м о н и и  д л я  д е т е й 
и молодежи и лауреаты 
российских и междуна-
родных конкурсов.

Рассказываем о 
некоторых событиях, 

которые проходят в 
преддверии праздника и 
9 мая в городе и округе.

Участниками Доброго 
субботника в Московском 

районе стали почти 18 тысяч 
человек. 

9 МАЯ

НАВСТРЕЧУ ЭКОЛОГИИ



На территории заказника «Северное 
побережье Невской губы» появится новый 
экомаршрут.

Депутаты поддержали расширение 
практики обустройства экологических 
маршрутов на особоохраняемых природных 
территориях Санкт-Петербурга. 

Как рассказал председатель комиссии 
Алексей Макаров, в текущем году затраты 
на устройство новых и модернизацию 
существующих экотроп составят порядка 15 
млн рублей из бюджета города.

– Будет открыта новая экотропа на 
территории заказника «Северное побережье 
Невской губы». 

Протяженность составит около 2 км, из 
них 700 метров – это деревянные настилы, 
которые проложены непосредственно в 
заросших тростником прибрежных мелково-
дьях Финского залива, чтобы жители могли 
познакомиться с царством околоводных и 
водоплавающих птиц. 

Кроме того, на маршруте заказника 
«Сестрорецкое болото» появится дополни-
тельно 600 погонных метров деревянных 
настилов на переувлажненных участках. 
Также полностью переработан графиче-
ский дизайн и информационное напол-
нение для экологического маршрута на 
территории памятника природы «Дудер-
гофские высоты». Данный маршрут будет 
оборудован информационными стендами и 
панелями. 

Планируются работы по обустрой-
ству экомаршрута в заказнике «Юнтолов-
ский». Здесь будут установлены пешеходные 
лестницы и настилы, – прокомментировал 
Алексей Макаров.

Добавим, что сейчас экологические 
маршруты действуют на четырех террито-
риях. Это заказники «Сестрорецкое болото», 
«Северное побережье Невской губы», 
«Западный Котлин» и памятник природы 
«Комаровский берег».

– Также мы считаем целесообразным 
обустройство на прилегающих к ООПТ 
земельных участках рекреационных зон для 
досуга, – отметил Алексей Макаров. – Безус-
ловно, мы должны максимально бережно 
относиться к особоохраняемым природным 
территориям, чтобы не тревожить обита-
телей экосистемы. 

В то же время, когда мы выезжаем 
за город, хочется поиграть в волейбол и 
просто посидеть на солнышке. И, если бы 
вблизи особоохраняемых территорий была 
обустроена некая буферная зона, это позво-
лило бы сначала пройти по экотропе, не 
вмешиваясь в природную жизнь заказ-
ника, а затем просто отдохнуть на свежем 
воздухе – недалеко от особоохраняемой 
природной территории.

По итогам заседания в Комитет по 
природопользованию, охране окружа-
ющей среды и обеспечению экологической 
безопасности было направлено решение 
комиссии с просьбой его рассмотреть и 
учитывать мнение парламентариев.
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Председатель постоянной комис-
сии по экологии и природопользова-
нию Алексей Макаров отметил, что 
обсуждаемая тема все также вызыва-
ет живой отклик у горожан, несмо-
тря на то что зима позади. Так, после 
анонсирования заседания комиссии 
в Законодательное собрание посту-
пило несколько десятков обращений 
горожан. По мнению петербуржцев, 
использование реагентов ухудша-
ет экологическую обстановку в горо-
де, повышает количество обраще-
ний аллергиков к врачам, негативно 
сказывается на имидже Петербурга 
как туристической столицы, а также 
опустошает кошельки горожан – 
обувь разваливается от реагентов. 

–  Н е о б х о д и м о  р а з о б р а т ь с я , 
насколько обоснованы опасения 
горожан по поводу использования 
реагентов, – подчеркнул Алексей 
Макаров.

НА КАЧЕЛЯХ. 
ТЕМПЕРАТУРНЫХ

В Петербурге в качестве противого-
лоледных материалов (ПГМ) приме-
няются: техническая соль, песок 
(в том числе приготовленная на их 
основе пескосоляная смесь),  много-
компонентные противогололед-
ные материалы, солевые растворы и, 
по возможности, гранитная крош-
ка. Каждая партия проверяется на 
соответствие требованиям норма-
т и в н о - т е х н и ч е с к о й  д о к у м е н т а -
ции с проведением лабораторных 
исследований.

За прошедшую зиму для устране-
ния скользкости на автомобильных 
дорогах израсходовано более 72 тысяч 
тонн технической соли, 18,5 тысяч 
кубометров растворов, более 96 тысяч 
тонн пескосоляной смеси.

Как пояснила в своем выступле-
нии на заседании комиссии началь-
ник отдела комплексной уборки дорог 
Комитета по благоустройству Елена 
Мизгулина, выбор ПГМ зависит от 
климатических условий. В Петербур-
ге погода и возможность обледенения 
дорог зависят от расположения райо-
на, его близости к заливу или рекам. 
Поэтому технология зимней уборки 
предполагает использование несколь-
ких видов противогололедных мате-
риалов в зависимости от конкретных 
условий. 

Например, пескосоляная смесь 
используется при температуре от -4 до 
-12 градусов. Она действует как абра-
зив, улучшая сцепление с дорогой.

Техническую соль применяют при 
температуре от -2 до -8. Она позво-
ляет быстро устранить и не допу-

стить образования ледяного 
наката. 

Если температура от +1 до-5, доро-
ги обрабатывают жидкими противого-
лоледными материалами.  

– В первую очередь необходимо 
обеспечить безопасность дорожного 
движения и пешеходов, – настаивает 
Елена Мизгулина.

КРОШТЕСТ 
Почему гранитная крошка не 

эффективна в борьбе с гололедом, 
также пояснила Елена Мизгулина. 
Дело в том, что для использования 
гранитной крошки необходим снеж-
ный накат. А при постоянных пере-
падах температуры его крайне слож-
но сохранить. Более того, оказавшись 
на асфальте, гранитная крошка созда-
ет скользкость. По этим причинам 
гранитная крошка в городе применя-
ется точечно. 

Кроме того, использование гранит-
ной крошки вместо, скажем, песко-
соляной смеси приведет к засорению 
ливневок – такой «крош-тест» они не 
выдержат. Об этом напомнил Дирек-
тор Дирекции природопользования 
ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 
Павел Михайлов.

– В климатических  условиях 
Санкт-Петербурга, в периоды пере-
хода температуры через ноль, гранит-
ная крошка под воздействием автомо-
бильного транспорта может попадать 
в дождеприемные колодцы центра-
лизованных систем водоотведения, и 
стать причиной образования засоров. 
В целях предотвращения таких случа-
ев, гранитную крошку целесообраз-
но применять на участках с откры-
той системой водостоков, – отметил 
Павел Михайлов. – Кроме того, на 
сегодняшний день отсутствует инфра-
структура по повторному использо-
ванию гранитной крошки. Извлека-
емая из дождеприемников гранитная 
крошка вместе с осадком сточных вод 
размещается на специальных полиго-
нах для хранения отходов четвертого 
класса опасности.

ПДК В НОРМЕ 
Е с л и  г о в о р и т ь  о  н а г р у з к е  н а 

централизованную систему водоот-
ведения, «Водоканал» не испытывает 
отрицательных последствий от посту-
пления реагентов, подчеркнул Павел 
Михайлов. Он также констатиро-
вал, что противогололедные реагенты 
не оказывают отрицательного влия-
ния на биологическую очистку сточ-

ных вод на коммунальных очистных 
сооружениях. Это подтверждается 
данными мониторинга, который регу-
лярно проводят специалисты.

В зимний период 2022-2023 годов 
средняя концентрация хлоридов в 
поступающих сточных водах состав-
ляла 250 мг/дм3. Это в 4 раза меньше 
максимально допустимой концентра-
ция для сброса хлоридов в централи-
зованные системы водоотведения.

НЕ СОЛЬ ЗЕМЛИ
Наблюдение за состоянием почво-

грунтов не выявило негативного 
воздействия на них солевых реаген-
тов. Об этом рассказал заместитель 
председателя Комитета по природо-
пользованию, охране окружающей 
среды и обеспечению экологической 
безопасности Иван Серебрицкий.

Он отметил, что содержание основ-
ных анионов легкорастворимых солей 
в исследуемых пробах почвогрунта во 
всех районах Петербурга в 2021 году 
оказалось ниже порога обнаруже-
ния. Это может говорить о том, что на 
обследованных площадках засоление 
почвогрунтов противогололедными 
реагентами незначительное или отсут-
ствует и не влияет на миграцию ряда 
загрязнителей в сопредельные среды. 

– Исследованные почвогрунты на 
всей территории Петербурга благо-
приятны для произрастания растений, 
в том числе для городского озелене-
ния, – отметил Иван Серебрицкий.

В СУХОМ ОСТАТКЕ
До конца недели депутаты, экспер-

ты и представители профильных 
комитетов представят свои предло-
жения, и на очередном заседании 
постоянной Комиссии по экологии 
и природопользованию планируется 
подготовить комплексное решение по 
рассмотренному вопросу.

– Важно изучить проблему со всех 
сторон, – подчеркнул председатель 
постоянной Комиссии по эколо-
гии и природопользованию Алек-
сей Макаров. – Наступила весна, 
но о минувшей зиме напомина-
ют не только испорченные ботин-
ки. Пыль с реагентами до сих пор 
висит в воздухе, и мы этим дышим. 
Поэтому вопрос применения солевых 
реагентов необходимо рассматри-
вать с позиции экологической безо-
пасности – для экосистемы и здоро-
вья человека.

В Мариинском дворце прошло 
заседание постоянной 

Комиссии по экологии и 
природопользованию. Депутаты, 
эксперты, представители 
исполнительных органов власти и 
«Водоканала» обсудили проблему 
безопасности применения 
антигололедных солевых реагентов 
и их воздействие на окружающую 
среду.

Скользкий вопрос 
НАШ ДЕПУТАТ В ЗАКСОБРАНИИ

Экотропа на заливе
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Вячеслав Михайлович Янченко – 
Герой Советского Союза, который 
живет в нашем округе. Именно он 
командовал экипажем и посадил 
самолет с террористом на борту: тогда 
никто из пассажиров не пострадал, 
но погиб Викентий Грязнов, который 
принял весь удар от взрыва бомбы на 
себя. 

23 апреля 2023 года исполнилось 
ровно 50 лет с момента трагедии, 
которая  произошла в  Пулково. 
Именно в этот день в 1973 году 
самолет Ту-104, вылетев из Ленин-
града  в  Москву,  был вынужден 
развернуться и взять курс обратно на 
Ленинград. Такое решение принял 
командир экипажа Вячеслав Янченко 
буквально через несколько секунд 
после того, как сообщил диспет-
черу Пулково, что среди пассажиров 
находится террорист, угрожающий 
взорвать лайнер, если экипаж не 
изменит свой курс и не направится в 
Стокгольм.

Поговорили с Вячеславом Михай-
ловичем о том, как началась его 
любовь к полетам, и вспомнили день, 
когда он приземлил Ту-104 в Пулково 
после взрыва на борту.

ПУТЬ К ПОЛЕТАМ
Вячеслав Михайлович в 1960 году 

с отличием окончил Борисоглеб-
ское военное училище и получил 
профессию летчика-истребителя. 
Впереди ожидало распределение в 
ПВО Московского военного округа, 
но сесть за штурвал истребителя так и 
не удалось.

– Да, моей мечте о небе поме-
шало тогда сокращение Вооруженных 
сил, – делится Вячеслав Янченко. – 
Положив диплом военного училища 
в карман, отправился в Ленинград 
попытать счастье: стать гражданским 
летчиком. Я понимал, что сразу меня 
за штурвал не посадят. В дипломе 
было написано, что я пилот-техник, 
поэтому с техников и пришлось начи-
нать. Сначала я попал в ангар авиа-
ционно-технической базы Пулково, 
где обслуживались поршневые само-
леты. Приходит в ангар поршневой 
самолет на обслуживание, снима-
ется капот с двигателя, а он внутри 
весь в масле. Ведро керосина, кисть 

– и моешь его. И так всю 
смену. Затем был пере-

веден в реактивный ангар, где обслу-
живал самолет Ту-104. Потом была 
учеба в Красном Куте, «спецнабор», 
полгода изучал самолет Ан-2. К тому 
времени я уже был женат, но в Ленин-
граде, в аэропорте Ржевка, где бази-
ровались самолеты Ан-2, места не 
оказалось, и мне предложили поехать 
работать в Архангельск. Как сказали 
в управлении, «на годик, потом пере-
ведем в Ленинград…». Жена согласи-
лась, и мы переехали. Но прошел год, 
второй, четвертый, а я так и оставался 
в Архангельске, летал по Северу, 
но зато какой это опыт был, какая 
школа.

Начать работу в Пулково полу-
чилось только в 1965 году. Сначала 
вторым пилотом на Ил-14, а с 1969 
вторым пилотом, затем командиром 
корабля на Ту-104. 

ПОЛВЕКА НАЗАД 
23 апреля 1973 года самолет ТУ-104 

должен был совершить два рейса 
Ленинград – Москва с перерывом в 
пару часов. Первый рейс завершился 
хорошо, погода была солнечная. 
Маршрут хорошо знаком, пассажиров 
на второй рейс было немного.

–  Около 40 человек, все они разме-
стились ближе к хвостовой части 
самолета, и несколько рядов передних 
кресел были свободны. Экипаж был 
слетанный, давно летали вместе. 
Второй пилот – Владимир Кривулин, 
штурман – Николай Широков и 
бортмеханик – Викентий Грязнов. 
Все ребята отличные специалисты, 
н а д е ж н ы е  и  г р а м о т н ы е .  Л е т е т ь 
всего час, высота не очень большая, 
в стратосферу не забирались, 7-8 
тысяч метров. Набираешь высоту и 
уже снижаться надо. И вот самолет 
взлетел, на высоте примерно 7 тысяч 
метров в кабине экипажа раздается 
сигнал «Вызывает бортпроводник», – 
вспоминает Вячеслав Михайлович.

То, что происходило на борту 
самолета,  сейчас  уже известно. 
Командир корабля Вячеслав Янченко 
приказал бортмеханику Викентию 
Грязнову узнать, в чем проблема. 
Спустя несколько минут он вернулся 
и передал командиру конверт. В 
начале письма было требование 
впустить автора в кабину, иначе он 
взорвет самолет. Дальше он просил 
выполнить его команду, сменить 

направление и лететь в Швецию, в 
Стокгольм. 

– Конечно, было напряжение, на 
бомбе же сидим. С ней либо в Москву 
лететь,  либо в  Стокгольм,  либо 
возвращаться, а мы прямо посередине 
пути.  В то время никаких инструкций 
по действиям в подобных ситуациях 
не существовало. Оценив обстановку, 
принял решение – возвращаться 
обратно в «Пулково»,  – расска-
зывает командир корабля. – Надо 
было как-то прилететь так, чтобы 
никто не заметил, что мы разверну-
лись, и куда мы приземляемся. Поти-
хоньку стал снижаться, доложил 
обстановку диспетчеру. Пришлось 
пойти на маленькую хитрость, чтобы 
не привлечь внимание. Я решил 
шасси не выпускать, как положено 
по инструкции за 25 км, потому что 
погода ясная и в иллюминатор сразу 
будет видно, что мы в Пулково приле-
таем. И если шасси пойдут, то злоу-
мышленник обязательно посмотрит 

в окно. Мы уже снизились, подходим 
к аэродрому. На взлетной-поса-
дочной полосе два маяка, ближний 
и дальний, 1 километр и 4 километра 
от полосы. И я понял, что надо здесь, 
позже нельзя – не успею. И выпу-
стил шасси за 4 км. И, конечно, как 
и предполагалось, как только шасси 
выпустили, произошел взрыв.

Из-за  повреждения передняя 
стойка шасси не успела зафиксиро-
ваться. Самолет начал было опускать 
нос, но пилоты с трудом его выров-
н я л и .  И с к л ю ч и т ь  п о ж а р а  б ы л о 
нельзя, ведь на борту было несколько 
тонн топлива, а из-за поломки перед-
него шасси самолет клюнул носом 
и высекал о бетон искры. Вяче-
слав Янченко развернул машину, 
чтобы нос оказался на грунтовке, 
которая шла вдоль бетонной полосы. 
Самолет затормозился носом о грунт 
и остановился. 

– В носовой части началось задым-
ление и возгорание. Но я принял 
решение срочно всех эвакуировать, 
но только через передний выход, 
поскольку хвостовой выход из-за 
наклона самолета оказался в семи 
метрах над землей. Спрыгнуть с 
такой высоты на бетон для пасса-
жиров было бы не безопасно. Борт, 
как и положено командиру, я покидал 
последним. Несмотря на страх, что в 
любой момент может рвануть, пошел 
осматривать салон, вдруг кто-то 
остался. Быстро прошел в хвост, а 
подойдя к переднему ряду кресел, 
увидел на одном из них только голову 
террориста, а напротив останки тела 
бортмеханика, принявшего всю силу 
взрыва на себя, – рассказывает Вяче-
слав Янченко.

Возгорание в  короткие сроки 
потушили. Все пассажиры выжили. 
Погибших было всего двое – терро-
рист и находившийся рядом с ним 
бортмеханик Викентий Грязнов.

***
9 августа 2019 года в Авиагородке в 

сквере имени Викентия Грязнова на 
улице Пилотов состоялась церемония 
открытия памятника Герою Совет-
ского Союза, который пожертвовал 
жизнью ради спасения пассажиров.

Беседовала
Алена Погорелая

ПУЛКОВСКИЙ
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Героический экипаж

Командир экипажа Ту-104 
вспоминает, как посадил 

самолет в Пулково после взрыва на 
борту.
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Прошло 50 лет с момента трагедии в Пулково. В 1973 году 
самолет Ту-104, вылетев из Ленинграда в Москву, был вынужден 
развернуться и взять курс обратно на Ленинград.

Такое решение принял командир экипажа Вячеслав Янченко буквально через несколько секунд 
после того, как сообщил диспетчеру Пулково, что среди пассажиров находится террорист, угрожаю-
щий взорвать лайнер, если экипаж не изменит свой курс и не направится в Стокгольм.



В рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» стартовало всероссий-
ское онлайн-голосование по выбору 
объектов благоустройства. 

В этом году на голосование в Пе-
тербурге выставлены объекты в ка-
ждом районе. Горожане смогут вы-
брать территории для благоустройства 
в первоочередном порядке. Победи-
телями станут 2 объекта, набравшие 
наибольшее количество голосов. 

Администрация Московского рай-
она выдвинула сквер на Пулковском 
шоссе, 15/2. Горожане не раз обраща-
лись с просьбами благоустроить его. 

«Лунный серп» – так называ-
ют территорию на пересечении Пул-
ковского с Дунайским, между дома-
ми 13/4 и 15/2 по Пулковскому шоссе. 
Как сквер выглядит сейчас с высо-
ты птичьего полета, можно увидеть на 
фотографии. 

Этот полузаброшенный уголок 
природы отсекает жилые дома от раз-
вязки и может стать настоящим оази-
сом квартала.

В 1976 году на месте пустырей юж-
нее площади Победы началось ак-
тивное жилищное строительство. 
Появился квартал № 87, двенадцати-
этажные блок-секции раскинулись на 
участке от площади Победы до Дунай-
ского проспекта.

Когда-то на территории сквера 
предполагалось строительство сна-

чала образовательного учреждения, 
потом объекта торговли. Был вы-
рыт строительный котлован, заложе-
но свайное поле. Но планы не были 
реализованы.

Природа постепенно отвоева-
ла свое. Сейчас территория бывшей 
стройплощадки заросла деревьями и 

кустарниками, котлован заполнили 
грунтовые воды, а водоем облюбова-
ли водоплавающие. Прогуливаясь по 
скверу, можно увидеть диких уток и 
лысух.

Но сквер нуждается в благоустрой-
стве: в нем нет дорожек, скамеек, ос-
вещения, а территория засорена поро-
слевой растительностью.

– Чтобы оставить свой голос необ-
ходимо зайти на сайт za.gorodsreda.ru. 
Рейтинговое голосование по отбору 
общественных территорий для благо-
устройства проходит до 31 мая. Свои 
голоса за сквер «Лунный серп» отда-
ли уже более 4 тысяч жителей района. 
Важен голос каждого, – отметил глава 
муниципального округа Пулковский 
меридиан Виктор Макаров.

В  н е м  п р и н я л и  у ч а -
стие депутаты, предста-
вители управления ве-
теринарии,  жилищного 
комитета, комитетов по 
благоустройству и по во-
просам законности, право-
порядка и безопасности, а 
также представители обще-
ственных и зоозащитных 
организаций.

В частности, была вы-
двинута инициатива о не-
обходимости регулирова-

ния содержания и 
разведения жи-

вотных в многоквартирных 
домах. Другие предложения 
касались дополнительных 
требований к выгулу, необ-
ходимости регистрации со-
бак, установления перечня 
особо опасных пород.

Координатор рабочей 
группы Денис Четырбок 
отметил, что создание об-
ширного закона, регули-
рующего все аспекты дан-
ного вопроса, потребует 
времени. 

Он предложил депута-
там сосредоточиться на 
концепции проекта, со-
держащего требования к 
выгулу, регистрации, со-
держанию в квартирах и 
в частных домовладени-
ях и представить предложе-
ния к следующей встрече.
В рамках заседания парла-
ментарии также обсудили 
проект федерального зако-
на, который был внесен в 
Госдуму 12 апреля и вызвал 
широкий общественный 
резонанс.

Согласно законопроек-
ту, в субъектах федерации 
могут быть установлены 

иные, чем предусмотрен-
ные федеральным законом, 
правила обращения с без-
домными животными.

Как отметил сокоор-
динатор рабочей группы 
Алексей Макаров, эти пра-
вила четко прописаны в 
федеральном законе: без-
домных собак и кошек не-
обходимо отлавливать, сте-
рилизовать, содержать в 
приютах, отдавать новым 
хозяевам или отпускать в 
среду обитания. 

Согласно новому зако-
нопроекту, от этих пра-
вил можно будет отходить и 
устанавливать свои.

– Мы за гуманное от-
ношение к бездомным жи-
в о т н ы м ,  –  п о д ч е р к н у л 
Алексей Макаров. – Но-
вый законопроект допуска-
ет усыпление и отстрел жи-
вотных, которые остались 
без владельцев. Хотя ни в 
самом проекте, ни в пояс-
нительной записке об этом 
не говорится. Формально 
проект наделяет орган го-
сударственной власти субъ-
екта федерации правом на 

реализацию дополнитель-
ных мероприятий по обра-
щению с животными без 
владельцев. Проект предус-
матривает, что по решению 
высшего должностного 
лица субъекта РФ порядок 
организации мероприя-
тий при осуществлении де-
ятельности по обращению 
с животными без владельца 
может быть установлен за-
коном субъекта федерации. 
И тогда требования феде-
рального закона (отлов – 
стерилизация – приют или 
среда обитания) не при-
меняются. Следователь-
но, гуманное отношение к 
бездомным животным ста-
новится необязательным. 
Считаю этот законопроект 
сомнительным как с этиче-
ской, так и с юридической 
стороны.

По поручению предсе-
дателя ЗакСа Александра 
Бельского, Алексей Мака-
ров принял участие в ви-
деоконференции, которую 
3 мая организовал Комитет 
Государственной думы по 
экологии.
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В районе идет подготовка к главно-
му празднику – Дню Победы. После зимы 
приводят в порядок мемориалы и памят-
ные места. 

Дом молодежи «Пулковец» и органы 
местного самоуправления муниципального 
образования Пулковский меридиан провели 
добровольческую акцию «Будем помнить!».

Накануне Дня Победы молодежные 
объединения традиционно приводят в поря-
док после зимы ДОТы, расположенные на 
территории района. 

В Московском районе сохранилось 
11 долговременных огневых точек. Все 
они относятся к оборонительному рубе-
жу  «Ижора» ,  который был построен 
в 1943 году.

Ребята из «Пулковца» занялись благоу-
стройством ДОТа на пересечении улиц Крас-
нопутиловская и Варшавская. Сняли старую 
краску, заштукатурили дыры, образовавши-
еся со временем, прогрунтовали и покра-
сили ДОТ, а также прилегающие к нему 
сооружения.

В Петербурге провели рейд по местам 
выгула собак.

Сотрудники Комитета по вопросам 
законности, правопорядка и безопасно-
сти совместно с полицией провели рейд по 
выявлению нарушений правил содержания 
и выгула собак в Кировском районе.

Контрольная группа руководствова-
лась статьей 8-1 Закона Санкт-Петербур-
га об административных правонарушениях. 
В статье сказано о запрете выгула собак в 
общественных местах без поводка, а собак, 
имеющих высоту в холке более сорока 
сантиметров, без поводка и намордника, 
на всех видах общественного транспор-
та, на детских и спортивных площадках, 
на территориях, прилегающих к детским 
образовательным организациям, а также к 
учреждениям здравоохранения, отдыха и 
оздоровления, в местах проведения куль-
турно-массовых мероприятий.

По итогам профилактических меро-
приятий протоколы об административных 
правонарушениях составили на шестерых 
граждан. Еще с 10 владельцами питомцев 
провели профилактические беседы о прави-
лах выгула домашних животных и положе-
ниях статьи 33 Закона Санкт-Петербурга о 
непринятии владельцами животного мер 
по уборке территории Санкт-Петербурга от 
загрязнения животными.

Подобные рейды сотрудники Комите-
та проводят на постоянной основе по всему 
городу. Каждому нарушителю грозит штраф 
до 5 тысяч рублей.

Чтобы помнили

Штраф за прогулку

Оазис нашего округа

Ответственность и гуманное отношение

ГОЛОСОВАНИЕ

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Проголосовать за сквер «Лунный 
серп» можно до 31 мая.

В Законодательном 
собрании 

состоялось первое 
заседание рабочей 
группы по разработке 
законопроекта 
об установлении 
дополнительных 
требований к 
содержанию домашних 
животных, в том числе к 
порядку их выгула.



Вступил в силу закон об электронных 
повестках

14 апреля официально опубликован и 
вступил в силу ФЗ № 127-ФЗ, которым вне-
сены существенные изменения в законода-
тельство о воинской обязанности и ряд иных 
законодательных актов в части, касающейся 
порядка воинского учета, направления пове-
сток призывникам, а также связанных с этим 
прав и обязанностей граждан, организа-
ций и государственных органов. Напомним о 
некоторых его важных положениях.

- Порядок направления повесток
Повестки гражданам, подлежащим при-

зыву на военную службу, в тех случаях, 
когда они не вручаются под роспись непо-
средственно работниками военкомата или 
по месту работы (учебы) призывника, будут 
направляться по почте заказным письмом с 
уведомлением о вручении по месту житель-
ства (месту пребывания) и, кроме того, 
дублироваться в электронной форме. Элек-
тронная повестка будет считаться врученной 
с момента ее размещения в личном кабинете 
гражданина на определенном Правитель-
ством РФ информационном ресурсе. 

Вводится  презумпция  получения 
повестки при ее направлении в установлен-
ном порядке она в любом случае будет счи-
таться врученной по истечении семи дней с 
даты ее размещения в формируемом в соот-
ветствии с поправками общедоступном Рее-
стре повесток.

- Ограничения, связанные с направле-
нием повестки

Со дня, когда повестка считается вру-
ченной, гражданину в качестве времен-
ной меры, направленной на обеспечение 
его явки в военкомат, запрещается выезд 
из страны. Помимо этого, в случае неявки 
гражданина без уважительной причины в 
течение 20 календарных дней со дня, ука-
занного в повестке, к нему применяются сле-
дующие временные меры:

а) запрет на регистрацию в качестве ИП;
б) запрет на постановку на учет в каче-

стве самозанятого;
в) приостановление кадастрового учета и 

госрегистрации прав на недвижимость;
г) ограничение права управления транс-

портными средствами;
д) запрет на государственную регистра-

цию транспортных средств;
е) отказ в заключении кредитного дого-

вора, договора займа.
Решение о применении указанных мер 

будет приниматься автоматически с направ-
лением гражданину соответствующего уве-
домления через портал Госуслуг. 

Отмена этих мер осуществляется также 
в автоматическом режиме в течение суток 
с момента явки гражданина по повестке 
или подтверждения уважительных причин 
неявки. Перечень таких уважительных при-
чин не претерпел изменений и включает, в 
частности, заболевание или увечье, связан-
ные с утратой трудоспособности, а также 
тяжелое состояние здоровья члена семьи.

Гражданин сможет также обжаловать 
решение о применении перечисленных мер в 
досудебном порядке или в суд.

- Обжалование решений, связанных с 
воинским учетом и призывом

Поправками уточнен порядок обжалова-
ния гражданами отдельных решений, прини-
маемых в соответствии с Законом о воинской 
обязанности. Речь идет в том числе о реше-
ниях призывной комиссии и, как было отме-
чено, решениях об установлении обеспечи-
тельных мер. 

Досудебную жалобу в призывную комис-
сию субъекта РФ можно будет направить в 
электронном виде с использованием портала 
Госуслуг или через МФЦ. В первом случае 
срок рассмотрения жалобы составляет пять 
календарных дней, во втором  семь кален-

дарных дней.

ПУЛКОВСКИЙ
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НОВЫЙ МАРШРУТ
С 1 мая в Московском районе появился 

новый автобусный маршрут.
Маршрут автобуса № 263 «Двинская 

улица - улица Пилотов, 61» протянется от 
Двинской улицы до Авиагородка, пройдёт 
через новостройки на Парфеновской улице 
и мимо нескольких станций метро.

График работы маршрута: с 5:20 до 0:30, 
интервал движения - не более 19-21 минут.

На маршруте будет работать низкополь-
ный современный автобусы вместимостью 
до 100 человек.

Прокуратура разъясняет

?????????????????????????18 ìàÿ íà Äâîðöîâîé ïëîùàäè îòêðîåòñÿ ìåæäóíàðîäíûé êíèæíûé ñàëîí

►  П л о щ а д к у  н а  П у л к о в с к о м 
обновят.

Детскую площадку на Пулков-
ском шоссе между домами 15/2 и 
15/3 благоустроят в этом году. Как 
выглядит площадка сейчас – мож-
но увидеть на фото. 

С просьбой благоустроить тер-
риторию в муниципальное обра-
зование Пулковский меридиан не-
однократно обращались горожане, 
однако площадка расположена на 
территории объекта зеленых на-
саждений общего пользования го-
родского значения. 

А это значит, что органы мест-
ного самоуправления не могут 
проводить здесь работы, это пол-
номочия Комитета по благоу-
стройству. Диалог главы муници-
пального образования Виктора 
Макарова с Комитетом привел к 

положительному результату: в 2023 
году Комитет включил террито-
рию в Адресную программу «Фор-
мирование комфортной городской 
среды».

– В соответствии с проектной 
документацией на территории дет-

ской площадки у дома 15, корп. 2 
по Пулковскому шоссе предусмо-
трена установка нового детско-
го игрового оборудования для воз-
растной группы детей от 5 до 14 
лет. Размещение дополнительных 
площадок или изменение конфи-
гурации существующей площад-
ки не представляется возможным 
в связи с наличием охранных зон 
инженерных сетей, – сообщили в 
Комитете по благоустройству.

Срок завершения работ по бла-
гоустройству территорий – 15 ок-
тября 2023 года.

Пространство округа

► В Пулковском меридиане про-
шла акция «Зеленый город». По тра-
диции, горожане, оставившие заявку 
в муниципальном образовании, по-
лучают саженцы для благоустройства 
своего двора в рамках экологической 
акции.

Среди наших жителей много не-
равнодушных к окружающему про-
странству, тех, кто ежегодно вы-
саживает у себя под окнами новые 
кустарники и цветы.

В этом году горожане получили ку-
сты сирени, чубушника, пузыреплод-
ника, спиреи, иву и рябинолистник. 

► С начала года ор-
ганы местного само-
управления заменили 
уже около тысячи эле-
ментов игрового обо-
рудования на детских 
площадках: рейки, кре-
пления, заглушки. Эти 
незаметные на первый 
взгляд работы важны 

как для безопасности, 
так и для дальнейшей 
эксплуатации игрового 
оборудования. 

В апреле на терри-
тории округа: отремон-
тировали две скамей-
ки на Варшавской, 96; 
починили карабин на 
детской качели во дво-

ре дома на Пулковском 
шоссе,13; подрезали ку-
сты на Пилотов,24 и на 
Штурманской, 42; от-
ремонтировали песоч-
ницу на Краснопути-
ловской, 100 и газонное 
ограждение на Москов-
ском, 167.

В апреле город продолжили 
благоустраивать и убирать 

после зимы. Территорию округа 
органы местного самоуправления 
тоже приводят в порядок. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

За победу боролись 
команды 26 школ райо-
на.Соревнования про-
ходили в Центре физи-
ческой культуры, спорта 
и здоровья на проспекте 
Космонавтов. 

Программа соревно-
ваний включала пять 
этапов. Традиционно 
прошли конкурсы по 
строевой подготовке, 
оказанию первой меди-
цинской помощи, сбор-

ке и разборке автомата и 
стрельбе из пневматиче-
ской винтовки.

Ребята также показа-
ли спортивную подго-
товку и прошли тести-
рование по нормативам 
ГТО,  среди испыта-
ний был бег, отжима-
н и е ,  п о д т я г и в а н и е . 
Соревновались на ско-
рость, выносливость и 
меткость. 

Знание военной исто-
рии нужно было пока-
зать на этапе «Страницы 
истории Отечества».

Теперь ребята из 354 
школы, завоевавшие 
первое место, предста-
вят Московский рай-
он на региональном эта-
пе игры. 

Второе место у 485 
ш к о л ы ,  т р е т ь е  –  у 
команды 356 школы.

Первые во всем
БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

В районном этапе 
всероссийской 

военно-спортивной 
игры «Зарница» 
лучшей стала 
команда школы 
№ 354. 



Дети и подростки остаются самой 
уязвимой категорией для вовлечения 
в употребление различных психоак-
тивных веществ (далее – ПАВ). Отно-
сительная дешевизна, трудности вы-
явления, постоянно обновляющийся 
рынок наркотических веществ наряду 
с цифровизацией информационного 
пространства, облегчили доступность 
запрещенных препаратов и усложни-
ли возможности контроля их распро-
странения. Появление большого коли-
чества синтетических препаратов при 
этом повышает риск серьезных отрав-
лений и смертности, в том числе, сре-
ди несовершеннолетних. Возможно 
ли в этой ситуации понять, насколь-
ко ваш ребенок подвержен зависимо-
му поведению? Оценить риск вовлече-
ния в употребление ПАВ – непростая 
задача не только для родителей. Тра-
диционно выделяют биологические 
(прежде всего, наследственность), ин-
дивидульно-психологические, ми-
кросоциальные (семья, школа, рефе-

рентная группа) и макросоциальные 
(государственная политика, традиции) 
факторы риска и защиты. Защитные 
факторы могут ослабить влияние ри-
сков, которые никогда не действуют 
сами по себе, они лишь увеличивают 
вероятность регулярного употребле-
ния ПАВ. На наследственность и био-
логическую предрасположенность мы 
повлиять не можем, но знание о ней 
должно вынудить родителей быть бо-
лее внимательными. Молодые люди, 
имеющие, например, среди близких 
родственников лиц с зависимостями, 
также должны понимать и принимать 
свою большую уязвимость.

Именно с микросоциальными и ин-
дивидуально-психологическими фак-
торами чаще связаны мотивы и пер-
вичное употребление ПАВ. Даже при 
наличии декларативных установок на 
трезвость, подростки, имеющие труд-
ности в отношениях с родителями, 
адаптации в школе, имеющие выра-
женные проявления технологических 
зависимостей (компьютерные игры, 
Internet – серфинг), не нашедшие сво-
ей ниши в группе сверстников, или за-
нимающие чрезмерно ведомую пози-
цию, чувствующие себя небезопасно, 
тревожащиеся быть отвергнутыми, не-
уверенные в своей позиции и в том, 
чего они действительно хотят, часто 
оказываются вовлечены в пробы ПАВ. 
Нельзя забывать также о большом ко-
личестве мифов о безвредности упо-
требления ПАВ, которые распростра-
няются, в особенности, через сеть 
Internet.

Менее уязвимыми подростков де-
лают развитое самосознание, пони-
мание и принятие себя и своих осо-
бенностей, адекватная самооценка, 
способность справляться со стрессом, 
тревогой и гневом, развитые навыки 
саморегуляции и стрессовладающе-

го поведения, самоуважение и осоз-
нание ценности собственной жизни, 
ответственное отношение к своему 
здоровью в широком смысле этого 
слова, обладание хорошими комму-
никативными навыками. К благопри-
ятным факторам относятся: стабиль-
ная ситуация развития, доверительные 
отношения с близкими взрослыми, 
проявляющими искренний интерес 
к личности ребенка и понимающи-
ми его возрастные особенности, хо-
роший микроклимат в школе и нали-
чие ощущения успешности в ведущей 
деятельности, реализованность по-
требности в дружеских отношениях со 
сверстниками, осознанно и категори-
чески отрицающих даже возможность 
проб ПАВ, обладание достоверны-
ми знания о последствиях употребле-
ния ПАВ и о возможностях получения 
помощи. Но этот «идеальный образ» 
подразумевает наличие сформиро-
ванной жизненной позиции, высокий 
уровень эмоциональной зрелости, что 
крайне редко характерно для подрост-
ков, проходящих период становления. 
Важно при этом осознавать, что даже 
если ваш ребенок не имеет очевидных 
сложностей и предпосылок к зави-

симостям, это не дает гарантию пол-
ной безопасности. Практика показы-
вает, что даже самые благополучные 
в психологическом плане молодые 
люди, хотя и обладают большими ре-
сурсами, позволяющими противосто-
ять неблагоприятному воздействию, 
от вовлечения в употребление ПАВ не 
застрахованы. 

Последние годы в нашей стране 
действует программа по раннему вы-
явлению риска потребления ПАВ не-
совершеннолетними, осуществляемая 
совместно органами образования и 
медицины. Несовершеннолетние мо-
гут пройти психологическую диагно-
стику факторов риска на базе образо-
вательного учреждения, а затем, при 
необходимости, обследоваться и по-
лучить консультацию у врача психиа-
тра-нарколога. Важно, что программа 
реализуется на принципах доброволь-
ности и конфиденциальности. 

Кроме того, вы можете обратиться 
за консультацией в наркологический 
кабинет района самостоятельно и, при 
необходимости, совместно со специа-
листами подобрать необходимую про-
грамму профилактического или дис-
пансерного наблюдения.
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Как и в каких ситуациях 
возможно понять, насколько 

ваш ребенок подвержен 
зависимому поведению? 

Как понять, что ребенок в зоне риска
ВАЖНО ЗНАТЬ

Ш а х м а т н ы й  к л у б  и м . 
Б.Спасского Дворца детского 
(юношеского) творчества 
Московского района про-
должил серию товарищеских 
матчей с культовыми учреж-
дениями Санкт-Петербурга. 
9 апреля в одном из ведущих 
ВУЗов Северной столицы – 
Университете ИТМО –про-
шел матч на 20 досках между 
местной командой «Крон-
веркские барсы», чемпио-
нами Санкт-Петербурга 2022 

года по шахматам 
среди ВУЗов,  и 

детским клубом им. Б.Спас-
ского. В составе хозяев играли 
опытные игроки, приехав-
шие учиться в город на Неве 
из Воронежа, Удмуртии, Ря-
зани, Башкирии, Коми, Ады-
геи и других регионов, а также 
Египта. Возглавляли студен-
ческий коллектив кандидаты 
в мастера и сильные перво-
разрядники. Честь клуба им. 
Б.Спасского защищали тоже 
известные шахматисты, не-
которые из которых играли 
в высшей лиге детского пер-
венства России – Сергей 
Минеев,  Юрий Этингоф, 
Екатерина Крамаренко, Ми-
рон Коротких и чемпион 
Санкт-Петербурга  среди 

мальчиков до 13 лет Алек-
сандр Тимонтеев.

Матч прошел по правилам 
быстрых шахмат и получился 
очень интересным. Но хоть 
в отдельных партиях была 
очень упорная борьба, недо-
статочная игровая практика у 
студентов (все-таки ВУЗ не-
простой и учебные нагрузки 
существенны) сказалась. Бо-
лее наигранные, быстро дви-
гающие фигуры, регулярно 
занимающиеся и мотивиро-
ванные юные шахматисты 
из Московского района при-
несли своей команде уверен-
ную победу со счетом 27:13. 
Особый интерес у юных спор-
тсменов вызвали большие 

шахматы, которые стали цен-
тром притяжения не только 
для любителей черно-белых 
сражений, но и обычных 
студентов.

После окончания матча ор-
ганизаторы провели неболь-
шую экскурсию по аудито-
риям ИТМО, рассказали про 
историю ВУЗа, факультетах и 
пригласили будущих школь-
ных выпускников поступать в 
замечательное учреждение. 
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Ход белых. Мат в два хода. Ход белых. Мат в два хода.

Быстрые 
шахматы

Задача № 345 Задача № 346

№ 345 .1.Кf4 1-0 № 346. 1.Се1 1-0

КИРИЛЛ АННЕНКОВ, 
Мастер ФИДЕ,

руководитель клуба 
им.Б.Спасского

МАРИЯ ФОМИНА, 
медицинский психолог НК 
Московского района, 

кандидат психологических 
наук

РАЗМИНКА ДЛЯ УМА
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По прошествии стольких лет, этот 
день, как и все военные годы, Дора 
Евсеевна вспоминает в мельчайших 
подробностях. 

–   М ы  п л а н и р о в а л и  е х а т ь 
в Пушкин, мама приготовила еды с 
собой, картошки наварила. И пока мы 
собирались вдруг по мегафону услы-
шали объявление о начале войны. 
Многие тут же начали уезжать из 
города, но у нашей семьи не было 
на это денег. Поэтому мы остались 
в Ленинграде. Нас было трое, мама 
одна, отца расстреляли в 1937 году. 

БЕЗ ПОМОЩИ 
НЕ ПЕРЕЖИЛИ БЫ

– Когда началась война меня с 
младшей сестрой отправили на поезде 
в эвакуацию в Боровичи. Там нас 
расселили в какой-то школе. И на 
другой день началась другая жизнь. 
С нами поехали две учительницы, 
а ребят было человек сто пятьдесят. 
Преподаватели, конечно, не справ-
лялись с нами, просили прислать 
еще кого-нибудь. Я сестру на свою 
голову научила читать и писать пока 
в школу играла дома. И она напи-
сала маме такое страшное письмо, что 
здесь голодно, холодно и так далее. 
Оно перепугало маму настолько, что 
она стала искать способы приехать. 
В тот момент она была с братом: он 
закончил 8 классов и их послали на 
оборонные работы, рытье окопов. 
Она попросила директора школы, 
чтобы он послал ее  в  помощь к 
нашим учителям, они приехали. 
Но через три-четыре дня нас отпра-
вили обратно в Ленинград: Боровичи 
взяли немцы.

Это был сентябрь. В Ленинграде 
уже были карточки. Те, кто успел 
запастись продуктами – запаслись, 
но у нас не было такой возможно-
сти, поэтому первое время было 
совсем тяжелым. Ходили обедать в 
какую-то столовую, где выдавали 
чечевицу, она нам казалось тогда 
очень вкусной, решили, что, когда 
кончится война, мы обязательно 
будем ее есть. 

Начались бомбежки. Наша улица 
на Петроградской стороне заканчи-
валась парком Ленина (Александров-
ский парк – ред.), где были американ-
ские горки, театры, мы бегали туда, 
залезали на крышу смотреть, как город 
горит. В один день была очень сильная 
бомбежка, разбомбили склад с продук-
тами, люди сбежались, кто-то соби-
рал тающий сахар, кто что, а мы стояли 
смотрели на все это с крыши. Было 
очень жарко, настолько пылало все.

Дальше становилось все хуже. Нам 
выдали карточки, поскольку ни я, 
ни мама тогда не работали, это были 
карточки иждивенцев. А это значило 
только по 125 грамм хлеба. Иногда 
давали сахар или крупы, но все это 
было не регулярно, а когда удавалось 
доставить по Дороге жизни. Потом 
дорога закрылась, и еду перестали 
привозить совсем, а запасов в городе 
не было. 

Без помощи мы бы, конечно, это не 
пережили. У нас в больнице Фореля 
был мамин брат в штабе. И там все 
знали, что только у него осталась в 
городе семья. Раз в две недели они 
собирали дневной паек и прино-
сили нам: банку консервов, несколько 
кусков сахара, полбуханки хлеба. Этим 
он нас очень поддерживал.

ВРЕЗАЛОСЬ 
В ПАМЯТЬ

Так получилось, что перед Новым 
годом дорога закрылась, и нам в тече-
ние нескольких дней не привозили 
продукты. И только почти спустя 
неделю, сообщение по Ладоге нала-
дили. Мама уже лежала с дистрофией, 
брат мобилизовался и пошел добро-
вольцем, сестра совсем маленькая, 
поэтому идти могла только я. Взяла 
карточки, отправилась за хлебом.

Помню, что был страшный мороз, 
ярко светила луна, и город был совер-
шенно пустой. Я бежала, оглядыва-
лась, чтобы за мной никто не шел, и 
когда получила круглый хлеб на все 
эти дни и небольшой довесок к нему, 
пошла назад. Сетка с хлебом была 
в руке, вошла в наш двор-колодец, 
но не успела подойти к своей лест-
нице, как вдруг на меня выскакивает 
из арки мальчишка, такой же как я 
по возрасту, и пытается отнять хлеб. 
Мы упали, валялись в снегу, никогда 
не забуду, как я тогда кричала и звала 
на помощь. Слышала, как люди высо-
вывались из окон и говорили: «Это 
Дора из 24-й квартиры». Но никто не 
спускался помогать. А с улицы услы-
шали: прибежала какая-то женщина 
и стала с одной стороны арки и с 
ней был мужчина военный, он стал 
с другой стороны арки. В итоге им 
удалось парня схватить и вернуть мне 
хлеб. Женщина спросила: «Ты не 
отблагодаришь меня?». И я отдала ей 
этот довесок с хлебом, грамм 100 там 
было, и она очень была благодарна. 

Какие-то страшные моменты очень 
врезались в память. Как-то я шла за 
хлебом, стояла в очереди, а перед 
булочной были сугробы снежные. 
Кому-то взвешивали хлеб, и девушка 
лет 16-ти схватила с весов кусок и 

выбежала. А когда я уже возвращалась 
домой, то она лежала, вцепившись в 
снег руками, была уже мертвой. Так я 
первого покойника увидела на улице, 
а потом их было много.

КАК ВЗРОСЛЫЕ
Эту зиму мы как-то пересидели. 

Где-то в апреле мы шли со школь-
ными подругами по Пушкарской, 
сидела женщина и кричала в рупор: 
«Желающие могут оформиться на 
работу в совхоз». Мы записались. Это 
был совхоз Ланское. Оформились. 
Там давали рабочую карточку, а это 
уже 250 грамм хлеба. 

Нам сказали, чтобы мы взяли с 
собой вещи, потому что транспорт не 
ходил, а пешком каждый день туда-
сюда около 8 километров надо было. 
Мы остались там. Сажали, пололи, 
работали по 12 часов, как взрослые. 
Было тяжело, на меня 50 килограмм 
картошки мешками грузили, никто 
ни с кем не считался. Когда закон-
чились летние работы, нас послали 
на Ланское шоссе, разбирать пусту-
ющие дома.  Сбрасывали ломом 
брусья, пилили, и машина эти дрова 
вывозила. 

Потом я вернулась в школу, со 
мной рядом сидела девочка, у которой 
мама знала главного повара Треста 
хлебопечения, которому подчиня-
лись все хлебозаводы Ленинграда. 
А на каждом заводе была столовая, и 
он устроил нас работать учениками 
поваров в одну из них. Нам препода-
вали, ну какие продукты были, с теми 
и учили готовить. Месяца через три 
дали разряд. В столовых я прорабо-
тала до конца войны.

Кроме учебы в школе и работы я 
еще занималась музыкой: мама наста-
ивала, чтобы играли на пианино. 

И вот однажды, когда был урок, 
мы услышали снаружи шум и выбе-
жали на улицу. И тогда поняли: война 
закончилась. 

Все, конечно, менялось, но это 
не внезапно произошло. Отогнали 
немцев, жить стало легче, продукты 
прибавлялись. Все постепенно нала-
живалось. Да и я ребенком была, не 
очень понимала все равно, и занята 
была все время: школа, работа, заня-
тия музыкой.

***
Страшно было, конечно. Воды и 

света не было, поэтому все отходы 
выливались через форточку. И когда 
закончилась первая зима, нас всех 
выгнали во двор: чтобы не было 
эпидемий, мы скалывали лед со всеми 
этими прелестями и его вывозили. 
Город очищали сами.

В наш дом несколько раз попа-
дали снаряды. Рядом был военный 
завод Кулакова, и в него все время 
целились. 

***
После окончания войны я пошла 

на конструкторские курсы, попала 
по счастливой случайности, потому 
что туда брали только по знакомству. 
Меня приняли ученицей-чертежни-
цей на 860-й завод. Потом пошла в 
строительный, работала всю жизнь 
конструктором по промышленному и 
гражданскому строительству.

Завод Ленина, завод Сталина, ПТО 
Кирова, Ижорский завод – это все мы 
там наследили. А вот еще стоит здание 
сейчас на Ленинском, 168, это тоже 
наше, мы проектировали: муж как 
архитектор, а я как конструктор.

Беседовала 
Алена Погорелая
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Доре Евсеевне Файн было 13 лет, 
когда началась война. О том, как 

жила их семья во время блокады, 
ветеран рассказала «Пулковскому 
меридиану».

Детство, опаленное блокадой
ДНЕВНИК БЛОКАДЫ

Дора Евсеевна Файн – житель блокадного Ленинграда. Когда 
началась война, ей было тринадцать лет.

Страшно было, конечно. Воды и света не было, поэтому все отходы выливались через форточку. И 
когда закончилась первая зима, нас всех выгнали во двор: чтобы не было эпидемий, мы скалывали 
лед со всеми этими прелестями и его вывозили. Город очищали сами.


